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Наше участие в духовной войне 
Еф. 6:10–20 

Часть II 
Еф. 6:14–15 

Вступление 

Продолжая изучать наставления Павла о нашем участии в духовной войне, 
рассмотрим весь отрывок, касающийся этой темы. 

Наконец, братия мои, укрепляйтесь Господом и могуществом силы Его. 
Облекитесь во всеоружие Божие, чтобы вам можно было стать против козней 
диавольских, потому что наша брань не против крови и плоти, но против 
начальств, против властей, против мироправителей тьмы века сего, против 
духов злобы поднебесной. Для сего приимите всеоружие Божие, дабы вы могли 
противостать в день злый и, все преодолев, устоять. Итак станьте, препоясав 
чресла ваши истиною и облекшись в броню праведности, и обув ноги в 
готовность благовествовать мир; а паче всего возьмите щит веры, которым 
возможете угасить все раскаленные стрелы лукавого; и шлем спасения 
возьмите, и меч духовный, который есть Слово Божие. Всякою молитвою и 
прошением молитесь во всякое время духом, и старайтесь о сем самом со всяким 
постоянством и молением о всех святых и о мне, дабы мне дано было слово – 
устами моими открыто с дерзновением возвещать тайну благовествования, 
для которого я исполняю посольство в узах, дабы я смело проповедывал, как мне 
должно (Еф. 6:10–20). 

В предыдущей главе мы уяснили, когда началась духовная война, когда она 
закончится и почему мы в ней участвуем. 

Свое начало духовное сражение берет на заре истории мироздания, когда святой 
величественный ангел восстал против Бога и увлек за собой треть всех ангелов. Сегодня мы 
знаем их как сатану и бесов. Обольстив Адама и Еву, сатана вовлек человечество в войну 
против Бога. С тех пор каждый человек рождается грешником и сразу же оказывается на 
стороне лукавого. И только истинное спасение (возрождение, покаяние, вера) переводит 
человека из армии дьявола в армию Бога. Если вы спасены и помещены в церковь, то 
несомненно, вы теперь на стороне Бога и уже испытываете различные нападки лукавого. 
Финал этой битвы предрешен. В конце мировой истории сатана и все его сторонники (бесы, 
необращенные люди) будут брошены в озеро огненное.  

В глобальном смысле война выиграна Богом. Победа одержана Христом. Но в 
локальном смысле свой бой, свою часть сражения вы можете проиграть и, став 
бесполезным для церкви, прийти к дисквалификации в служении, к падению, позорящему 
имя Бога, к потере небесной награды. Поражение возможно лишь тогда, когда лукавый 
найдет слабое место в вашей обороне. Уязвимыми, для козней дьявола вы становитесь 
когда неправедный или длительный праведный гнев предоставляет место сатане в вашей 
жизни для того, чтобы внести раздор в семью, на работу и в церковь (Еф. 4:26–27). Лукавый 
очень внимательно следит за вами. Как только он заметит любое отклонение от 
библейского учения в сфере половых отношений, он начнет атаковать вас, разовьет свое 
наступление и подготовит мощный удар по вам, вашей семье и, самое главное, по 
церкви (1 Кор. 7:5). 

Наш грех непрощения, горечь, обиду дьявол также не оставит без внимания. Он 
непременно использует их для реализации своих коварных планов (2 Кор. 2:11). 
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Если мы потеряем бдительность, снизим библейские требования к служителям и 
членам общины в целом, то в церковь откроется дверь посланникам сатаны, 
маскирующимся под истинных христиан и пастырей (2 Кор. 11:13–15). Как только церковь 
перестает твердо провозглашать учение о спасении и освящении человека согласно 
доктринам Писания, в нее могут проникнуть бесовские учения, связывающие спасение и 
духовный рост христианина с отказом от даров благодати (брака, некоторых видов пищи), 
иначе говоря, укоренится религия дел (1 Тим. 4:1–4). В результате христианская община 
будет наполнена лжеверующими, гордыми религиозниками, формалистами, законниками, 
что непременно приведет ее к ссорам, распрям, разделениям, отступлению от истинного 
поклонения и прославления Бога. Если Библия не провозглашается твердо, ясно и 
убедительно, дьявол обязательно заполнит этот вакуум различными формами ложных 
учений. 

Каждый христианин – участник вселенской духовной битвы. Какова наша 
ответственность в этом сражении? Что необходимо для достойного участия в нем? 
Частично на эти вопросы мы уже ответили в прошлой главе, поэтому кратко повторим 
сказанное и продолжим исследование. 

Во-первых, достойное ответственное участие в духовной войне требует понимания 
источника нашей силы (Еф. 6:10). Ни многолетний личный опыт, ни физическая сила, ни 
твердость характера не смогут обеспечить вам успех в отражении атак лукавого. Враг душ 
человеческих многократно сильнее вас, вспомните, как самонадеянный Петр проиграл 
духовный бой во дворе первосвященника. Но во Христе мы непобедимы. Укрепляясь в Боге 
и Его могуществе мы устоим. Хотите, чтобы имя Христа действовало через вас? Тогда 
смиряйтесь, оставьте любую форму гордыни, надежды на плоть, исключите участие в 
религии дел, человеческих заслуг в спасении и освящении. 

Безусловно, смиренная надежда на силу Христа не влечет за собой отказ от личной 
ответственности. Учение Писания, молитва, стремление к благочестию, посвященность 
церкви – все это должно занимать соответствующее место в духовной жизни христианина. 

Во-вторых, достойное ответственное участие в духовной войне требует осознания 
того, кто является нашим противником (Еф. 6:11–12). Власти могут гнать церковь. Какие-то 
люди станут сеять разделения среди христиан, лжеучители будут распространять 
заблуждения. Мир, средства массовой информации, индустрия развлечений 
популяризируют грех. Однако ни власти, ни разделяющие церковь, ни лжеучители, ни 
медийные личности не являются нашими врагами. Недавно меня спросили: «Как вы 
относитесь к врагам из других церквей, которые клевещут на вас?» Я ответил: «Они – не 
враги. Они – братья во Христе. Возможно, не бодрствующие, обманутые. Наши враги − 
сатана и бесы». Лукавый обманывает верующих и контролирует неверующих. Учитесь 
видеть глубже, дальше, понимать, что за различными действиями людей скрываются его 
козни. 

В-третьих, ответственное и достойное участие в духовной войне требует четко 
представлять нашу цель (Еф. 6:13). Напрасно лидеры харизматических общин так много 
говорят и пишут о том, как атаковать сатану, приказывать ему, изгонять или связывать 
бесов. Наша цель не в том, чтобы нападать на лукавого. Мы не стремимся победить его, 
потому что победа уже одержана Христом. Также у нас нет задачи завершить бой досрочно, 
потому что время окончательной победы, наступление вечного Царства Христа, 
предопределено Богом. Наша цель в том, чтобы, облекшись в оружие Господа, устоять.  
Хищному зверю (сатане) нанесена смертельная рана (Христом). Он еще рычит, он не 
прекращает бросаться на нас (на церковь), но часы хищника сочтены. Совсем скоро он 
истечет кровью и умрет. Ваша задача – отбиваться от него и продержаться. Атаковать не 
нужно. Зверь слишком опасен. 
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Итак, ответственное и достойное участие в духовной войне требует от нас:  
–  во-первых, уповать на силу Господа, а не на свою;  
– во-вторых, видеть своими противниками не людей, делающих зло церкви, а 
стоящих за ними бесов и сатану;  
– в-третьих, ясно понимать, что цель нашего участия в битве – устоять, держать 
оборону, изматывая смертельно раненого противника. 

В-четвертых, ответственное и достойное участие в духовной войне требует хорошего 
знания имеющегося у нас оружия и снаряжения, облачения в него и умелого владения им. 

IV. Наше оружие  

Итак станьте, препоясав чресла ваши истиною и облекшись в броню 
праведности, и обув ноги в готовность благовествовать мир; а паче всего 
возьмите щит веры, которым возможете угасить все раскаленные стрелы 
лукавого; и шлем спасения возьмите, и меч духовный, который есть Слово 
Божие (Еф. 6:14–17). 

В этой главе мы рассмотрим дарованные нам духовный пояс, броню и обувь, а в 
следующей поговорим о нашем щите, шлеме и мече. 

Послание к ефесянам Павел писал, находясь под арестом, в присутствии римских 
воинов, которые стерегли его, поочередно сменяя друг друга. Более того, в Рим он попал 
под конвоем, в сопровождении римских солдат и офицеров. Поэтому многие толкователи 
Писания отмечали, что идея сравнения вооружения воинов с духовным оружием христиан 
была вызвана наблюдением за своими конвоирами. Апостол часто видел перед собой этих 
решительных, собранных и дисциплинированных мужчин. И конечно, желал, чтобы в 
духовном смысле христиане были подобны им. Ленивый, нерадивый и безответственный 
христианин постоянно терпит поражение в духовной борьбе. Он – неверный воин, 
дезертир и трус. Ниже мы подробно рассмотрим элементы снаряжения духовного воина, 
представленные апостолом Павлом. 

Очень важно за всей этой детализацией не потерять основную мысль, главную цель, 
которую преследовал автор. В чем она состоит? Очевидно, что апостол мотивировал 
читателей к духовному сражению, хотел, чтобы они взглянули на христианскую жизнь, как 
на нескончаемую битву с сильным и коварным врагом, он горячо желал верующим 
решительности, смелости, мужества и боевого настроя. 

Каким воином вы являетесь? Проверьте себя. Верный воин Христа одет в доспехи 
Бога. Какие это доспехи? 

Во-первых, он препоясан поясом истины. 

1. Пояс истины  

Итак станьте, препоясав чресла ваши истиною… (Еф. 6:14а). 

Известно, что у римских воинов было несколько поясов. Один одевался под броню 
и, свисая ниже ее, представлял собой кожаный передник, предназначенный для защиты 
нижней части живота. Другой пояс одевался поверх туники, к нему крепился меч. Был еще 
и пояс, обозначающий ранг офицеров. В данном случае речь, скорее всего, идет именно о 
поясе, который одевался поверх туники. Потому что для Павла, выросшего в еврейской 
культуре, препоясать именно верхнюю одежду означало приготовиться к путешествию, 
делу, работе. Это было распространенное среди евреев выражение. Перед выходом из 
Египта, Бог повелел евреям вкушать пасхального агнца препоясавшись, то есть с полной 
готовностью встать и пойти (Исх. 12:11). «Станьте, – говорит Павел, – займите свое место». 
В преддверии битвы войска располагались в строгом соответствии с определенным 
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порядком. Римские солдаты становились плечом к плечу, потому что их спины были не 
защищены. 

«Препоясаться» для евреев означало «приготовиться к чему-либо». Свободная 
длинная верхняя одежда мешала работать, ходить на большие расстояния, поэтому ее 
подвязывали поясом. Основной верхней одеждой римского воина была туника, 
квадратный отрезок ткани с отверстиями для головы и рук. Понятно, что туника, не 
подвязанная поясом, представляла серьезную помеху для воина. Неприятель мог схватить 
за нее, да и самому воину было нетрудно запутаться в ней. По этой причине перед каждым 
сражением тунику стягивали кожаным ремнем. 

«Препоясаться» – значит приготовиться к духовной битве, жить 
дисциплинированно и посвященно, проявлять решительность и рвение. «Поясом истины» 
– то есть правдивостью, честностью, верностью, без лукавства, без притворства и 
лицемерия. На первый взгляд под истиной здесь можно понимать и Писание, но об этом 
Павел скажет позже, в 17-м стихе. Доктрины Писания – это не «пояс истины», а «меч 
духовный», Слово Божье. 

Примите решение всегда поступать честно, быть искренним пред Богом и людьми. С 
этого начинается подготовка к духовной войне. Данное повеление очень легко понять в 
контексте наставлений Павла относительно семьи и работы. Не стремитесь выглядеть свято в 
церкви, при этом пренебрегая благочестием в семье. Жена не послушна мужу (Еф. 5:22–24), 
муж не являет любовь жене (Еф. 5:25–33), дети не повинуются родителям (Еф. 6:1–3), а 
родители лишь раздражают их вместо того, чтобы воспитывать в учении Господа (Еф. 6:4). 
Но по приходу в церковь все они имеют самый набожный вид. 

Недопустимо в церкви публично представлять себя примером для подражания, а на 
работе лукавить. Перед руководством выслуживаться, а в его отсутствие лениться, 
обманывать, ухудшать качество и производительность труда (Еф. 6:5–8), с подчиненными 
обращаться, не умеряя строгость (Еф. 6:9). Всякий живущий двойной жизнью бесполезен в 
духовном сражении, он отступает, сдает позиции, проигрывает на радость сатане.  

Напомню вам два примера служения Богу без честности. Иудаизм Ветхого Завета, 
единственная истинная религия на земле в окружении бесовских языческих религий, в дни 
Христа отошел от верности Богу, потому что его лидеры погрязли во лжи и лицемерии. Вся 
их религиозность превратилась в фарс (Мф. 23:1–29). Анания и Сапфира – яркий пример 
служения в церкви с неверными мотивами. Они служили, жертвовали, но преследовали 
свои корыстные интересы. Они жаждали славы, человеческого признания и любили деньги 
(Деян. 5:1–10). 

Тщательно исследуйте свои мотивы и оставляйте все, что не прославляет Бога. 
Сердце должно быть свободно от любого двуличия и неискренности. Внимательно 
проверяйте свою жизнь (спрашивайте наставников, ближних) на наличие в ней двойных 
стандартов. «Препоясаться поясом истины» – означает стать искренним, правдивым и 
честным. 

Во-вторых, верный воин христианин облечен в броню праведности. 

2. Броня праведности  

…И облекшись в броню праведности… (Еф. 6:14б). 

«Броня» – это нагрудник, защищавший торс воина. Обычно она изготавливалась из 
куска метала, повторяющего форму тела. Более состоятельные воины носили кольчугу. 
Также броню делали из кожи или грубой льняной ткани, к которой крепили металлические 
пластины. 

Апостол Павел сравнивает броню воина с праведностью христианина. О чем идет 
речь? Здесь может быть только два варианта ответа.  
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Первый вариант – праведность Христа, которая вменяется всем верующим. От 
Своего первого до последнего вздоха наш Господь прожил абсолютно святую жизнь и 
через веру эта жизнь вменяется каждому обращенному. Теперь, когда Отец смотрит на 
христиан, Он видит их такими же праведными, как и Своего Сына. Праведность Христа 
важна для нас в духовной войне, чтобы не поддаться унынию и отчаянию, которые могут 
настигать нас в моменты воспоминания о нечестивой жизни до обращения, а также когда 
мы замечаем свои согрешения в следовании за Господом. Зная о совершенной 
праведности Христа, абсолютно незаслуженно вмененной нам, мы не попадемся на 
дьявольский крючок самоправедности, законничества и религиозной гордыни. 

Понимая значимость вмененной праведности Христа в духовной битве, мы все же 
считаем, что в данном случае Павел говорит не о ней, и вот почему. В праведность Христа 
нельзя облечься. Мы не можем одеть ее по призыву апостола. Праведность Христа дается 
даром, по благодати каждому истинно верующему. Когда? В момент спасения, однажды и 
навсегда. Это никак не связано с усилиями человека, поэтому Павел имеет в виду другое. 

Второй вариант – это практическая праведность христианина, то есть стремление к 
благочестию и святости в повседневной жизни. Мы признаем, что наше практическое 
освящение – также дар благодати, но требующий приложения максимальных усилий 
христианина (Флп. 2:12–13). 

Итак, облечься в броню праведности – означает жить благочестиво, поступать 
праведно и свято в повседневной жизни. Какова роль практической праведности в 
духовной войне? Как броня защищала воина от опасных ранений в область груди и живота, 
так и повседневное благочестие защищает от нападок лукавого. Помните, Иисус говорил: 
«…идет князь мира сего, и во Мне не имеет ничего» (Ин. 14:30)? Праведная жизнь Христа 
не дала сатане ни малейшего притязания на победу в духовной битве. У князя этого мира 
не было ни одного шанса. Сатана не сможет нанести вам духовный урон до тех пор, пока 
не найдет уязвимое место в вашей броне: греховные мечты, греховное поведение, 
увлечения на грани христианской свободы, способные перерасти в зависимость или же 
стать соблазном для духовно немощных. Конечно, вас можно атаковать извне: клеветой, 
враждой, угрозами или гонениями, но пока вы лично не встанете на путь греха, пока живете 
благочестиво, вы держите оборону, ваша часть сражения не проиграна. 

Хотите узнать, откуда вам следует ждать нападок лукавого? Ответьте для себя на 
такие вопросы: 

–  Вы знаете, где слабые места в вашей броне праведности? 
–  Вы знаете, кто или что является вашим самым большим искушением? 
–  Вы знаете, какие грехи повторяются чаще всего, из-за чего вы впадаете в гнев и 
ссоритесь с ближними? 
–   Вы знаете, какие страсти бушуют в вашем сердце? 
–   Вы слышали предупреждения благочестивых христиан? 
И если падение придет в вашу жизнь, то именно с той стороны, где нет должной 

защиты. Удалите из своей жизни все, что отвлекает от Божьих целей, все, что склоняет вас 
ко греху, все, что искушает, разжигает страсти, и наполните ее тем, что укрепляет 
практическую святость. 

Быть искренним и благочестивым – вот что означает «препоясаться поясом истины 
и одеться в броню праведности». 

В-третьих, верный воин-христианин обут в «обувь мира с Богом». 

3. Обувь мира с Богом  

…И обув ноги в готовность благовествовать мир… (Еф. 6:15). 
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Эти слова передают идею устойчивости. Мы бы сегодня сказали «твердо стоять на 
ногах». Обувь имеет серьезное значение и для путешественников, и для спортсменов. В 
плохой, неустойчивой обуви вы далеко не уйдете. Никакой атлет не сможет показать 
высокий результат в поднятии штанги, метании диска, копья или молота без хорошей 
опоры. Тем более, в воинском деле обувь – немаловажный атрибут. 

Во времена Павла римские воины носили кожаные сандалии с подошвой из толстой 
кожи, к которой крепились куски металла, для того чтобы ноги не скользили при 
передвижении по разным поверхностям. Известно, что на пути движения древних армий 
противники устраивали ловушки из острых шипов, которые пробивали обувь, ранили ноги 
солдат и делали их неспособными вести сражение или быстро менять место дислокации. 
Поэтому крепкая, толстая подошва обуви римских воинов являлась их преимуществом, 
делая их более защищенными. Особое превосходство эта обувь давала во время битвы, 
когда воинам была так необходима устойчивость. 

Что же апостол Павел имеет в виду под «обувью»? Очень часто с «обувью» здесь 
отождествляют благовестие, проповедь Евангелия неспасенным. Надо признать, что до 
последнего времени я и сам так считал. Рассмотрим аргументы в пользу этой точки зрения. 
В Послании к римлянам Павел цитирует пророка Исаию, говоря: «…как прекрасны ноги 
благовествующих мир, благовествующих благое!» (Рим. 10:15, Ис. 52:7). В Послании к 
римлянам упоминаются «ноги», в Послании к ефесянам – «обувь»; благовестие связано с 
передвижением: «Итак, идите, научите все народы…» (Мф. 28:19). Таким образом, 
делается вывод, что и в данном случае говорится о проповеди Евангелия. 

Здесь необходимо еще обратить внимание и на особенности нашего русского 
перевода. Под словом «мир» мы можем понимать вселенную, земной шар, людей, 
населяющих землю. Из-за этого слова «благовествовать мир» могут восприниматься как 
часть призыва проповедовать Евангелие во всем мире, на земном шаре. Однако в 15-м 
стихе 6-й главы Послания к ефесянам все же говорится несколько о другом. 

«Мир» («ейрэнэ») – означает «мир, покой, спокойствие». Речь идет не о благовестии 
людям, населяющим землю, а о благовестии мира и покоя. Да, действительно, проповедь 
Евангелия связана с движением – необходимо идти. Но в Послании к ефесянам Павел, 
призывает просто держать оборону: «стать» (Еф. 6:11), «противостоять» и «устоять» 
(Еф. 6:13), «станьте» (Еф. 6:14). Апостол говорит не о проповеди Евангелия грешникам, а 
о влиянии Благой Вести на верующих, на тех, кто ее принял. Когда мы получаем спасение, 
мы обретаем и мир с Богом, и твердость в следовании за Иисусом Христом.  

Данной точки зрения придерживаются многие выдающиеся толкователи Писания. 
Комментируя 15-й стих, Жан Кальвин подчеркивает, что, говоря о благовестии мира, Павел 
имеет в виду его результат, который умиротворяет нашу совесть1. А Мэтью Генри 
добавляет: «Готовность благовествовать мир означает решительность и готовность сердца 
твердо держаться Евангелия и оставаться верным Ему»2. В известном среди русскоязычных 
служителей толковании к Новому Завету под редакцией Платона Харчлаа, Гарольд Хохнер 
так комментирует 15-й стих: «Этот стих не говорит о проповеди Евангелия, поскольку в 
стихах 10–16 нет речи о продвижении христиан вперед, но говорится о том, что им нужно 
устоять. Здесь скорее подразумевается готовность верующего в смысле «стойкости» или 
«способности твердо стоять на ногах в битве» благодаря тому, что благовестие вселяет мир 
в его сердце»3. Джон Мак-Артур пишет: «В этом отрывке выражение «благовествовать 
мир» относится к Благой Вести, что верующие имеют мир с Богом». «…когда наши ноги 

 
1 Кальвин Ж. Толкование на послание к ефесянам и филиппийцам. Минск. 2008. С. 132. 
2 Генри М. Толкование книг Нового Завета. Том 6. DRTS. 1999. С. 78. 
3 Толкование Новозаветных посланий и книги Откровения. Под ред. Харчхлаа П. Христианское 

издательство. 1990. С. 354. 
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обуты в готовность благовествовать мир, мы стоим в уверенности, что Бог любит нас, Он в 
союзе с нами и готов сражаться за нас»4. 

Надеюсь, вы убедились: мнение о том, что в 15-м стихе Павел говорит не о 
проповеди Евангелия, а о результатах влияния Благой Вести на нас, не является какой-то 
оригинальной идеей, а поддерживается авторитетными толкователями Библии. 

До обращения мы находились на стороне сатаны, поэтому никак не могли 
противостоять ему. После обращения, приняв Благую Весть, мы примирились с Богом 
(Рим. 5:10). Теперь мы совершенно не сомневаемся, что выступаем на Его стороне. Это 
делает нас уверенными, дает твердость, устойчивость, так необходимую в духовном 
сражении. 

Дети! вы от Бога, и победили их; ибо Тот, Кто в вас, больше того, кто в 
мире (1 Ин. 4:4). 

Истинные христиане уже победили лжеучителей, потому что отвергли их 
заблуждения. Это происходит в связи с тем, что Дух Святой, живущий в каждом верующем, 
больше того, кто в мире – сатаны. Такими словами Писание призывает нас к убежденности 
в победе Бога и Его людей над лукавым и его сторонниками. «Обуйтесь в обувь» 
уверенности мира с Богом, убежденности в Его силе, поддерживающей вас, чтобы твердо 
стоять на ногах, не поскальзываться, не спотыкаться в духовной битве. 

Заключение 

Возлюбленные, не допускайте никакой духовной расслабленности, никакой лени, 
никакой несобранности. Если вы спасены, то вы воин Христа!  

Подвяжитесь «поясом истины». Лукавые люди не могут побеждать лукавого. Будьте 
честны, искренни, правдивы. Не допускайте даже малейшей фальши, притворства и 
лицемерия. 

Оденьтесь в «броню праведности». Это практическая праведность, благочестивая 
жизнь. Сатана не сможет нанести вам урон, пока не найдет грех, нечестие, 
непосвященность, одним словом – уязвимое место в вашей броне. 

«Обуйте ноги» в уверенность мира с Богом, в плоды, результаты благовестия. 
Осознание того, на чьей стороне вы выступаете, даст вам сердечный покой. Сам Творец 
вселенной готов сражаться с вами и за вас. 

«Пояс», «броня» и особая «обувь» – это важная составляющая духовного 
снаряжения воина-христианина, но нам еще нужны «щит», «шлем» и «меч». Об этом – в 
следующей главе. 

 
4 Мак-Артур Дж. Толкование книг Нового Завета. Послание к ефесянам. СЕО. 2002. С. 422–423. 
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